



Crónica de conflictos mineros en América Latina

(Diciembre 2008 - Enero 2009)

ECUADOR

¡NO A LA MINERÍA A GRAN ESCALA Y TAJO ABIERTO!

DETENIDOS DURANTE LA MOVILIZACIÓN NACIONAL CONTRA PROYECTO DE LEY MINERA



El gobierno de Rafael Correa ha decidido abrir el país a las compañías transnacionales de explotación minera de gran escala, con el argumento de salir de la pobreza y caminar por la senda del desarrollo. En noviembre, presentó al Parlamento un proyecto de ley minera. Muchas organizaciones sociales se movilizaron contra este proyecto de ley por considerarlo anti-constitucional (art. 56, 263, 264, 265, 279, 317, 408), con facilidades para las empresas transnacionales y lesivo a los intereses de las comunidades campesinas y pueblos indígenas. En cuanto al agua, las comunidades exigen que no haya minería cerca de las fuentes de agua, y que la ley garantice que no se contaminen el agua. A inicio de enero, la protesta se concretizó en cierre de rutas en la zona Sur del país (Prov. Morona Santiago: Gualaquiza, Limón Andanza, Chinchipe, Girón, Molleturo, Prov. Azuay: Saraguro, Tarqui) El gobierno, queriendo desalojarlos, reprimió con violencia y muchos efectivos policiales. Un dirigente de Limón Andanza fue acribillado en la cabeza y su estado de salud es crítico. Además hay 2 desaparecidos.. Las fuerzas del orden detuvieron varias decenas de comunarios y dirigentes. Los compañeros detenidos ya están con instrucción fiscal abierta por supuesto delito de sabotaje y terrorismo. Los afectados plantean: *“La ley de minería debe regular a los mineros artesanales y a la minería de áridos, que es la minería que existe, y sacar definitivamente la minería a gran escala. Pedimos una consulta popular porque con ella quedará demostrado que los ecuatorianos estamos convencidos que la minería industrial no debe hacerse.”* “Estos hechos demuestran que se criminaliza

la lucha social y que el Estado a través de diversas estructuras viola de manera flagrante y sistemática los derechos de comunidades que haciendo uso de su legítimo derecho a la resistencia defienden de manera integral su vida y su territorio.”

BOLIVIA

DESPIDOS EN SINCHI WAYRA Y MOVILIZACIÓN MINERA

TRANSNACIONAL: GLENCORE

EMPRESA LOCAL: SINCHY WAYRA



La crisis económica internacional hace caer la demanda y las cotizaciones de los minerales, lo que ocasiona el cierre de los mercados de Europa y Asia, el almacenamiento de los minerales en los centros mineros nacionales y el despido de miles de trabajadores en las cooperativas y las empresas privadas.

Sinchi Wayra es la segunda empresa minera más importante en Bolivia, opera cinco minas grandes y seis pequeñas en Oruro y Potosí. Produce zinc, oro, estaño y plata. Tenía el nombre de Comsur S.A. hasta 2005, (empresa del ex presidente Gonzalo Sanchez de Lozada), año en que fue adquirida por la empresa suiza Glencore. La minera tiene 3.500 empleados y su capacidad de producción es de 240.000 toneladas métricas de zinc concentrado. También operaba la fundición de Vinto, nacionalizada en 2007.

Recientemente, Sinchi Wayra despidió a 50 trabajadores de su proveedora de energía Aroifilla, que cerró (Aroifilla es una central de energía termoeléctrica e hidroeléctrica que destinaba su producción a la misma Sinchi Wayra); anunció una rebaja salarial del 15 por ciento para dar continuidad a las operaciones en sus 11 minas y envió 600 cartas de preaviso de retiro a sus empleados. Además existe el temor por el cierre de la mina Totoral, que emplea a cien mineros y el cambio en el sistema de trabajo. La empresa también pretende una reducción de personal mediante el cambio del sistema de trabajo que consiste en 12 horas diarias durante 14 días continuos y siete de descanso.

A nivel mundial, la transnacional Rio Tinto (a la cual pertenece GLENCORE) anunció que recortará 14.000 puestos de trabajo (8500 contratistas y 5.500 empleados) con el pretexto de reducir su deuda y para mantener el dividendo (ganancia anual) que paga a sus accionistas. El viernes 9 de enero los trabajadores mineros realizaron una importante marcha, con más de mil personas en Oruro, en contra de los despidos, exigiendo al Gobierno garantizar el empleo. En espuesta, el gobierno anunció que está dispuesto a ayudar a la empresa SINCHI WAYRA con préstamos y asistencia técnica.

PERU

REUBICACION DE LA CIUDAD CERRO DE PASCO:

¿LA PRIORIDAD ES LA EXPANSION MINERA!

EMPRESA: VOLCAN Compañía Minera (zinc, plomo y plata)



A 4.380 metros sobre el nivel del mar, un inmenso tajo abierto en el suelo crece y se devora el corazón de la ciudad de Cerro de Pasco, (65.000 hab.) en el centro de Perú. El tajo tiene ya 1.900 metros de diámetro, 380 metros de profundidad y 1,8 km de largo. Seguirá creciendo porque ya se decidió en el Parlamento que la ciudad se va y la mina se queda.

La mina está explotada desde 1999. Las zonas más afectadas son barrios urbanos y comunidades campesinas que rodean el tajo, El polvo plúmbeo, las explosiones de dinamita y los gases tóxicos de la explotación de zinc, oro y plata han arrinconado a la población. Ahora el 85 por ciento de las viviendas alrededor del tajo son inhabitables. El 13 de diciembre, el Poder Ejecutivo promulgó la ley 29.293 que declara *"de necesidad pública e interés nacional"* la reubicación de la ciudad. Pero el proceso de reubicación demandará entre 15 y 20 años, y sólo la primera etapa costará 1.500 millones de dólares. ¿Quién va a pagar los costos de la reubicación? Según la norma, el gobierno tiene plazo hasta mediados de enero para conformar una comisión interinstitucional que deberá realizar un estudio técnico sobre el reasentamiento y demostrar la voluntad de iniciar este proceso, postergado por años, para 11.000 familias.

Mientras tanto, ya fue aprobado el plan presentado por la empresa para expandir sus operaciones, llamado Plan L, que implicaría la destrucción de 11,4 hectáreas del centro histórico de la ciudad, el barrio de Chaupimarca. La empresa Volcán plantea un reasentamiento de corto plazo, con la construcción de viviendas e instituciones públicas en una zona cercana al tajo. Muchos no están de acuerdo con el convenio firmado entre la empresa y las autoridades locales. *"¿Cómo nos van a pagar sólo 3.000 soles (unos 1.000 dólares) por nuestra casa? Mejor me quedo. ¿Y nuestro ganado, adónde va ir?"*.

"Debe suspenderse la ampliación del tajo hasta que se garantice un traslado justo para todos a un lugar saludable",

Una diputada del lugar añade: *"Por años se ha condicionado el derecho al trabajo a cambio de una vida llena de contaminación e indigna... Todo esto revela la ausencia del Estado ante un modelo de enclave minero, donde la empresa es quien ordena la vida social, política y económica"*.

BOLIVIA

SUMITOMO ES LA NUEVA DUEÑA DE MINERA SAN CRISTOBAL

TRANSNACIONAL: APEX SILVER - SUMITOMO

EMPRESA LOCAL: MINERA SAN CRISTOBAL



A fines de noviembre de 2008, se conoció de la compra de las acciones de Apex Silver por la transnacional japonesa, Sumitomo. Apex Silver lanzó desde la década del 2000, un gran proyecto minero a tajo abierto llamado Minera San Cristóbal, que desde 2007, entró en su fase de producción con 40.000 toneladas por mes de complejos de plata, zinc y plomo. Eso lo transformó en la tercera empresa mundial de producción de plata y la sexta en la producción de zinc. El proyecto está previsto de una duración de unos 16 años. Con la caída de los precios de los minerales, las acciones de Apex Silver cayeron estrepitosamente a partir del segundo semestre de 2008. Aprovechando esa caída del valor en bolsa de muchas empresas y la apreciación del yen contra otras divisas, la transnacional Sumitomo promovió de manera agresiva su política de fusiones y adquisiciones.

Sumitomo ya era accionaria minoritaria con 35 % de acciones y ahora se adueña de los 100 % de acciones, transformando de hecho APEX SILVER en su filial, ya que la empresa quedó como operadora de la planta. Varios aspectos de esta compra de acciones no están muy claros, como ser el precio de 22, 5 millones de dólares que pagó SUMITOMO por las acciones, cuando el capital invertido según MSC era de 900 millones de dólares!

Minera San Cristóbal está ubicado en el sur de Potosí, casi en las orillas del gran salar de Uyuni, donde Sumitomo (mayor empresa japonesa de automóviles) ha declarado tener también interés de invertir. ..

PERU

SE PUEDE GANAR CONTRA UNA TRANSNACIONAL!

TRANSNACIONAL: BHP- BILLITON

EMPRESA LOCAL: TINTAYA SA



En 2003, el pueblo de Espinar (departamento de Arequipa) emprendió una lucha contra el acuerdo firmado entre el Alcalde aprista y la empresa BHP- Billiton Tintaya SA por la construcción de una presa de relaves, que significaría contaminación a la tierra, al aire y el agua de su comunidad. En 2005, después de una manifestación, fueron acusados por la empresa y el Ministerio Público a favor de la empresa, con juicio penal, de delito contra la Seguridad Pública (incendio y explosión), disturbios contra la paz pública. Después de un juicio que duró 3 años y medio, con todos los sufrimientos que eso significa (gastos económicos, humillación y desacredito de las familias, etc..) 79 comunarios y dirigentes, finalmente fueron absueltos de pena y culpa, en diciembre de 2008. Esta sentencia debe considerarse como un antecedente para el país y a nivel internacional ■